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1. Accueil et salutations 
La présidente d’impressum vaud Flavienne Wahli di Matteo (Fl.W.) ouvre la session en soulignant la 
proximité de cette Assemblée générale avec la précédente qui s’est déroulée en octobre 2020 et regrette 
que la présente AG ne puisse toujours pas se tenir en présentiel. La présidente demande de faire une 
minute de silence à la mémoire des membres de la section décédés: Suzanne Pasquier Rossier, Sylvie 
Fischer et Reto Breiter. 
 
2. Adoption par les membres présents de l’ordre du jour et du procès-verbal de l’AG 2020 
 
3.	 Rapport présidentiel 
La présidente se déclare satisfaite de cette année 2020. « En dépit des circonstances dus au Covid, la 
section et impressum ne se sont jamais mis en retrait », souligne-t-elle. Au contraire. impressum vaud a 
mis le pied en politique en faisant du lobbying auprès des députés au Grand Conseil afin de les sensibiliser 
à la nécessité de soutenir les médias cantonaux. La loi sur l’aide à la presse a été votée et adoptée. Fl.W. 
remercie tout particulièrement Caroline Gebhard (C.G.) et Edgar Bloch (Ed.B.) pour leur engagement dans 
cette action. Elle annonce aussi l’envoi très prochainement à tous les membres de la section d’un sondage 
afin de connaître leurs desideratas et leurs besoins.* 
Fl.W. annonce son départ de la présidence et du Comité. Elle part avec regret car elle aurait voulu pouvoir 
faire plus de choses, mais pour des raisons professionnelles et familiales - elle est proche aidante - elle a 
choisi de se retirer. « Ce qui compte pour faire avancer les choses, c’est l’équipe », souligne-t-elle et 
l’équipe continue. 
 
*Rapport présidentiel complet à lire en annexe. 
 
4. Rapport de la Secrétaire centrale d’impressum Dominique Diserens 
 

a.)    Restructuration chez Tamedia 

En août 2020, la direction de Tamedia (maintenant TX Group)  a annoncé une restructuration sur trois ans 
avec une recherche de 70 millions d’économie avec 43 projets.  

Le partenaire en Suisse romande, aux côtés d’impressum, la Coordination des rédactions s’est remise sur 
pied. (Au moment de la rédaction du rapport, juin 2021) Il y a eu une vingtaine de séances. 

Les rédactions ont voulu, avant de négocier un plan social-cadre, être consultées sur les projets. La Direction 
n’a pas voulu si bien qu’on a déposé une requête de conciliation fin décembre devant l’Autorité vaudoise de 
conciliation. Par ce biais, on a obtenu trois choses : a) un gel des licenciements jusqu’à fin avril 2021 ; b) un 
accord sur les modalités des consultations selon la CCT et c) que les partenaires fassent chacun des pas 
l’un vers l’autre dans les négociations du plan social. 

Depuis février 2021, un plan social cadre est négocié (qui aboutira en juin 2021). 

Il y a eu aussi des consultations sur des projets : a) sur les locaux où des économies sont attendues pour 
un demi-million de francs. b) sur un plan de licenciement et de réduction imposée du taux de travail pour 6 
postes et demi EPT. (On arrivera en juin à réduire ce nombre à 5 grâce à un guichet de départs volontaires). 

(En juin, dans le cadre des négociations, la Direction de Tamedia acceptera un gel des licenciements durant 
un an, jusqu’à juin 2022). 



b.)     Vaud pionnier en matière d’aides aux médias 

Le Conseil d’Etat vaudois a communiqué le 16 janvier ses mesures attendues d’aides aux médias. Elles 
visent d’abord à habituer les jeunes au caractère payant de l’information, en créant un kiosque virtuel où 
ceux qui atteignent l’âge de la majorité reçoivent un abonnement à un prix très bas. Des mesures sont 
prévues dans les écoles aussi. Des aides sont prévues pour l’ATS et la formation de stagiaires. Des aides 
sont introduites avec l’injection de publicités dans des titres en difficulté. impressum a estimé que ces 
premières mesures allaient dans le bon sens, sauf qu’elles ne sont pas suffisamment dotées, avec 6,2 
millions Frs pour cinq ans. Il faudra attendre mars 2021 pour que ce projet soit adopté par le Grand conseil 
vaudois. impressum aura été actif dans ce dossier avec des communiqués de presse. Edgar Bloch et moi-
même avons été à une audition devant la commission compétente du Grand conseil en juin 2020 ; à cette 
occasion, nous avons insisté pour les aides d’urgence qui sont maintenant dans le texte. Le Comité 
d’impressum Vaud a aussi écrit aux membres du Grand conseil sur le sujet. 

c.)     Le démarrage du Pacte de l’enquête 

Depuis octobre 2019, impressum travaille, d’abord avec Médias pour tous, puis avec d’autres organisations 
(telles que SSM, Syndicom, Médias d’avenir, Nouvelle Presse, etc.) à monter un projet qui s’appelle le Pacte 
de l’enquête et du reportage. Il s’agit d’un fonds finançant les journalistes, d’abord les journalistes libres, 
pour leur projet d’enquête journalistique ou leur reportage. Pour une phase, nous avons réussi à réunir 
220'000.- Frs. Le projet est lancé en juin 2021, avec les premières sessions d’experts accordant les soutiens. 
C’est beaucoup à impressum que l’on doit ce premier résultat. On a en effet réussi à obtenir la somme de 
Fr. 100'000.- du Fonds culturel de ProLitteris, ce qui a boosté le projet. 

Le projet a désormais son secrétaire général, J.-F. Tanda (avant c’était impressum qui se chargeait ad 
intérim du secrétariat). Gilles Labarthe est vice-président du Pacte, et moi-même suis au Comité. 

impressum a beaucoup œuvré pour la préparation du projet, qui va aider principalement les Libres.  

La discussion s’engage avec une question de Stéphanie Arbois au sujet des 10 licenciements annoncés chez 
Tamedia.  
Réponse de D. Diserens: « Nous n’avons pas de précision au sujet de ces licenciements. On n’a pas reçu 
d’informations précises. On pense que toutes les rédactions seront concernées. Les informations devraient 
tomber en mai. » 
Caroline Gebhard prend la parole pour souligner tout le travail accompli par le Secrétariat central lors « l’affaire 
de La Région », elle remercie en particulier les deux Secrétaires centrales Dominique Diserens et Fatimata 
Niang. 

 
5. Elections au Comité 
 
Fl.W. annonce le départ du Comité d’Edgar Bloch: « L’histoire se souviendra qu’Edgar a sauvé la section 
vaudoise en la réanimant en 2016, alors que le Comité de l’époque avait démissionné en bloc. » La 
présidente lui adresse de chaleureux remerciements au nom de la section. Elle répète qu’elle-même se 
retire et lance un appel aux candidatures. 
Pour la présidence d’impressum vaud, Fl.W. propose la candidature de Caroline Gebhard, membre du 
Comité. « Je pourrais passer la journée à te tresser des louanges », affirme Fl.W. 
C.G. est élue par acclamation. Elle remercie les personnes présentes pour son élection et Ed.B. d’avoir 
remonté la section ces dernières années. « Je me réjouis de reprendre le flambeau », conclut-elle. 
 

6. Fonds de solidarité commun à impressum vaud et à l’Association genevoise des 
journalistes (AGJ) 
 
a) La présidente de la Commission du Fonds Sophie Lagrange, encore en exercice en 2020, présente le 
rapport d’activité pour l’année écoulée. Elle relève en substance que dès les premiers impacts du Covid 
sur le travail des journalistes, la Commission s’est réunie en vue de pouvoir répondre rapidement aux 
demandes d’aides. « On était prêt, mais finalement on n’a pas eu beaucoup de demandes. » En 2020, Fr. 
5000.- de prêts et dons ont été accordés. 
Le passage de témoins entre la présidente sortante et la nouvelle présidente, Mariette Muller, ainsi que le 
trésorier, Yves Genier, s’est fait en décembre 2020. 
Si la fortune a diminué de Fr. 29'208.- en 2020, c’est en raison de la décision d’éteindre une dette vieille 
de vingt ans. 
Des réunions ont eu lieu en lien avec l’idée de rendre le Fonds plus solidaire. Des propositions seront faites 
en vue de soutenir les journalistes membres de nos deux associations un peu différemment. La 



Commission espère pouvoir présenter le résultat de ses travaux aux prochaines AG d’impressum vaud et 
de l’AGJ. 
 
b) Le rapport du vérificateur vaudois des comptes du Fonds de solidarité, Michel Bührer, est approuvé. 
 
7. Comptes et finances 
a) Ed.B., trésorier, présente les comptes dont le poste principal est celui du salaire et du bureau de la 
secrétaire. Il signale également la participation de la section à l’organisation de l’AD et une contribution 
au Secrétariat de Fribourg et un don au défunt journal Micro. Au final, les comptes bouclent avec un 
excédent de recettes de Fr. 3052.-, dû à l’effet Covid qui d’un point de vue comptable a produit un effet 
positif sur les comptes de la section. Le total des charges s’est élevé à Fr. 26'534.40. 
b) Le rapport des vérificateurs des comptes, Michel Bührer et Florian Sägesser, est approuvé avec 
décharge au Comité. 
c) Les deux vérificateurs sont réélus par acclamation. 
d) Avant de présenter le budget 2021, Ed.B. parle de la proposition d’organiser un « événement festif » en 
conviant d’ores et déjà les membres. Il s’agirait ainsi de marquer la fin de la crise Covid. 
Le budget 2021, compte tenu d’une réserve pour un événement festif devrait clôturer avec un solde positif 
de Fr. 385.- pour un total de charges estimé à Fr. 26'640.-. 
 
Fl.W. adresse de vifs remerciements à Ed.B. pour son travail de trésorier. 
 
Ed.B. reprend la parole pour rappeler que la Fondation d’entraide d’impressum, dans laquelle il siège, 
accepte désormais d’assumer le paiement de la moitié de la cotisation aux membres en situation précaire 
– essentiellement des Libres – qui en font la demande. 
 
8. Assemblée des délégués 2021 
Formellement, l’AG a le devoir d’élire les délégués vaudois à l’Assemblée des délégués (AD). 
Fl.W. invite les membres présents à s’annoncer s’ils sont intéressés. 
D.Diserens rappelle que la journée de l’AD, qui se tiendra à la Fondation Gianadda à Martigny, sera aussi 
l’occasion du vernissage d’une exposition consacrée aux photographes valaisans. L’AD est organisée par 
la section des photojournalistes. 
La délégation vaudoise comprendra 4 représentants: Flavienne Wahli di Matteo, Christelle Maillard, Alberto 
Tikulin et Christine Talos. 
Ed.B. suggère de ne pas omettre d’inviter Gisèle Bottarelli, ancienne secrétaire et membre d’honneur de 
la section. 
 
Pour conclure cette assemblée générale, C.G. remercie Fl.W. d’avoir mené l’AG de main de maître et 
s’adresse aux deux sortants en leur disant : « Vous nous manquerez. » Remerciements émus de Fl.W. 
 
Fin de la session en visioconférence à 13 :15. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

(M.M./06.08.2021) 
 
 
 
 
 
 



Annexe 

Impressum Vaud 2020 

 
Rapport de la présidente 
 
Chères et chers membres, 
 
Mon rapport 2019 vous parlait de vie quotidienne à impressum Vaud. Celui de 
2020 vous parlera de sa vie extraordinaire. Inutile de vous faire un 
dessin: cette année bouleversante, vous l'avez vécue aussi. 
 
Pour notre section, cela a commencé le 12 mars 2020. Précisément le jour 
choisi pour tenir notre assemblée générale et vous recevoir autour d'une 
fondue. Après une journée à tergiverser, nous avons choisi de renoncer à ce 
rendez-vous. Quelques heures plus tard, le Conseil fédéral décrétait le 
premier semi-confinement. 
 
Comme quoi les journalistes vaudois savent devancer l'actu! 
 
La période qui a suivi a pu donner l'impression d'une mise en sommeil 
générale de la Suisse, de l’Europe, du monde. Pas pour nous, journalistes. 
Nous avons travaillé plus dur, dans des conditions plus compliquées, 
souvent aussi plus précaires. 
 
Le comité vaudois salue l'énorme engagement de temps et de travail qui a 
été  fourni par votre Secrétariat central afin de réagir à l'impact très 
violent de cette crise sur nos membres. En quelques semaines, son équipe a 
traité autant de dossiers qu’en une année complète. 
 
Le ralenti forcé n’a pas diminué la charge de travail du comité vaudois. 
Nous avons apprivoisé la visioconférence, tenu séance en plein air et pu 
tous les mois passer en revue les dossiers de nouveaux membres qui nous 
arrivaient. 19 nouveaux venus ont ainsi été admis. 
 
Mais exactement autant ont été perdus. Il s'agit pour l'essentiel de 
démissions motivées par des changements d'orientation professionnelle ou de 
radiations en raison de cotisations impayées. 
 
Pour la première fois, nous nous sommes investis en politique. En marchant 
sur des œufs, tant il est délicat comme journaliste de s'avancer comme 
acteur dans cette sphère. Nous avons échangé avec les députés vaudois 
autour de l'aide à la presse et obtenu d'être entendus en commission du 
Grand conseil. Nous espérons que ces échanges ont contribué au récent vote 
des paquets d'aide à la presse et d'aides d'urgence. 
 
De gros changements sont aussi survenus dans le paysage médiatique vaudois 
et romand. La disparition de titres, comme celle du Régional ou de Micro, 
nous ont attristé et placé plusieurs de nos membres dans des remises en 
questions. Certains ont quitté la profession. 
 



Quant aux nouvelles positives,  rachat du Temps par Aventinus, annonce des 
arrivées de Watson et Blick, création d'une nouvelle publication Riviera-
Chablais, elles sont pondérées par une inquiétude: la plupart de ces titres 
n’entendent pas appliquer la Convention collective de travail. 
 
Le scandale du mobbing et harcèlement au sein de la SSR a généré une vaste 
prise de conscience, parmi les journalistes et le public. Convaincu que de 
tels abus ont également cours dans d'autres rédactions, le comité de votre 
section a thématisé sur le sujet, sur la page d'accueil de son site 
internet.  Nous avons aussi relayé la marche à suivre pour les membres qui 
seraient concernés. Je saisis l’occasion de redire ici qu’impressum est 
aussi là pour appuyer les personnes fragilisées face à leur employeur, avec 
du conseil, du suivi, des démarches juridiques. Le tout gratuitement. 
 
Au moment de clore ce rapport, je vous informe que je m'apprête à prendre 
congé du comité de section et à passer le flambeau en toute confiance à une 
équipe dont je salue l’immuable fidélité, l’engagement, la bonne humeur et 
les idées. 
 
En l'intégrant, je faisais partie des sceptiques d'impressum. Convaincue 
qu’il n’est pas légitime de critiquer ce que l’on ne connaît pas, j’ai 
choisi de m’engager pour voir l’association de l’intérieur. 
 
Je la quitte en ayant découvert une organisation, certes imparfaite, mais 
formée de personnes qui, avec abnégation et enthousiasme, continuent de 
croire en notre métier et cherchent à le valoriser. 
 
Le mot "confraternité" - ou consororité ;-)- y prend tout son sens. Alors 
que nous travaillons dans des logiques de concurrence, il est bon d'avoir 
un espace où nos préoccupations communes peuvent être partagées. Il est bon 
de pouvoir compter sur de l'aide concrète quand nous sommes en difficulté. 
Il est bon de savoir qu'il y a des ressources quand on perd son job. Il est 
bon de savoir qu'un ilôt de bienveillance peut nous reposer des turpitudes 
de nos journées. Il est bon de trouver un espace de débat sur l'évolution 
des médias. 
 
Merci de m'avoir permis de vivre ces expériences et après une moitié de 
carrière à me considérer comme simple cotisante, j'envisage de vivre 
l'autre moitié en membre concernée d’impressum. Je ne peux que vous 
encourager à faire de même. 
 
Belle continuation au comité, longue vie à impressum et impressum Vaud. 
  
 
Flavienne Wahli Di Matteo  
 
 


